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Агропром: за эффективность хозяйствования

Хранить, 
чт обы 

сохранить
Порядок на машинных дво

рах —  это и порядок в сельской 
экономике.

Анализ показывает, что наибольшая 
производительность комбайнов достигает
ся лишь на 15—18-й день работы. И не 
только из-за организационных неурядиц, 
а в основном из-за аварий, поломок агре
гатов, выхода из строя ремней, цепей и 
других деталей.

Вспоминаю, как однажды, работая ме
ханизатором, я провел на зерноуборочном 
комбайне перед самой уборкой необходи-, 
мое техническое обслуживание, обкатал 
его вхолос,тую. Никаких явных внешних 
дефектов не установил. Однако на тре
тий день жатвы лопнула цепь транспор
тера жатки. Для устранения аварии пот
ратил около шести часов. Оказывается, 
отказ произошел из-за ржавых звеньев 
цепи, на которые по своей неопытности я 
не обратил внимания. К цожалению, этот 
случай до сих пор типичен. Основная при
чина аварий и поломок—грубые наруше
ния правил хранения техники.

Государственный научно-исследователь
ский технологический институт 
обобщил результаты исследования 
.зависимости между качеством
выполнения операций технического обслу- 
зкивания при подготовке техники к хране
нию, а также в период хранения и поте
рей ресурса, повышением частоты замены 
составных частей машины. Установлено, 
что если втулочно-роликовые цепи хра
нятся на машине незаконсервированными 
и неослабленными, то их ресурс унижает
ся за уезон хранения на 70—80 процен
тов. При хранении в этих же условиях 
клиновых ремней—снижение на 90 про
центов. Если оставить семяпроводы на се
ялках не подготовленными к хранению, то 
хозяйству будет нанесен ущерб в объеме 
40 процентов их стоимости.

Грубые нарушения правил хранения 
приводят к значительному материальному 
ущербу. Приведу небольшой пример. На 
зерноуборочный комбайн СК-5 «Нива» ус
тановлено ремней на 82 рубля. На ком
байнах совхоза имени 50-летия СССР 
ToMc t̂oro района этих ремней 50. Значит, 
прямой материальный ущерб от непра
вильного хранения только ремней соста
вит около четырех тысяч рублей. А если 
учесть потери рабочего времени из-за про
стоев по техническим неисправностям, то 
ущерб будет исчисляться десятками тысяч 
рублей. Поэтому следует подумать о стро
ительстве небольшого теплого склада для 
хранения ремней, аккумуляторов, цепей, 
электроаппаратуры.

Учитывая, что сельскохозяйственные 
машины более 80 процентов времени хра- 
НЯТС.Ч на машинном дворе, очевидна не
обходимость принимать здесь все мерк по 
их сохранности. Однако не все руководи
тели и инженеры это понимают или это
му упедуют. В Туендатском отделении 
колхоза «Россия» (главный инженер А. И.
Кучерещенко) Зырянского района один 
силосоуборочный и семь зерноуборочных 
комбайнов брошены на краю деревни. Они 
не помыты, резиновые колеса Не разгру
жены, ремни и цепи не законсервированы, 
не сняты с машин и даже не ослаблены.
В таком же виде, но с невыгруженным 
зерном хранятся комбайны в совхозах 
«Октябрь» и «Молодежный» Томского 
района. В совхозах «Смена» и «Еловский»
Кожевниковского района почти половина

сельскохозяйственнйх машин заморожена 
в поле. Таких примеров немало и в хозяй
ствах других районов.

Руководители колхозов, совхозов, инже
нерных служб хозяйств и районных агро
промышленных объединений, районные ин
спекции Гостехнадзора напринимают дос
таточных мер .к сохранности техники.- В 
результате сложные сельскохозяйствен
ные машины не вырабатывают свой ре
сурс, А руководители совхозов Кривоше- 
инского. Томского, Тегульдетского, Пара- 
бельсщого районов вместо наведения по
рядка в сохранности техники требуют 
досрочного ее списания. К сожалению, 
подобные взгляды разделяет и руководи
тель инженерной службы областного агро
промышленного комитета В. В. Горовой.

В целях снижения ущерба от неправиль
ного хранения техники, наведения поряд
ка Государотвенный комитет по стандар
там разработал ГОСТ 7751—85 «Техни
ка. используемая в сельаком хозяйстве», 
которым определил общие правила хра
нения и перечень обязательных работ по 
техническому обслуживанию. Руководите
ли инженерных служб колхозов «Сиби
ряк» и имени Фрунзе Зырянского, имени 
XXIV съезда КПСС и «Гигант» Шегарсцо- 
го, совхозов «Сибиряк», «Родина», «Чер- 
нореченский», «Корниловский» Томского, 
«Бундюрский» Чаинского. «Комсомолец» 
и имени Кирова Асиновцкого, «Заветы 
Ильича» и «Таежный» Бакчарччого райо
нов и другие принимают меры к внедре
нию государственного стандарта. Эти хо
зяйства являются претендентами на побе
ду в областном сдютре-конкурсе на луч
шее хранение сельскохозяйственной тех
ники, итоги которого будут, подведены в 
текущем месяце. Победителей конкурса 
ждут призы, в их числе легковой, грузо
вые и • специальные автомобили, 
«УАЗ-469», «УАЗ-452Д», «Гоц^ИТИ» и 
другие, а также денежные премии от 
300 до 500 рублей.

Каждому механизатору, инженеру из
вестно, что машина любит чис,тоту и 
смазку. Придерживаются этому правилу 
в совхозе «Корниловский» Томского райо
на, где инженерной службой руководит 
Г. М. Логвинов. Здесь построили неболь
шую моечную площадку с оборотнн.г во
доснабжением. Сметная стоимость строи
тельства около восьми тысяч рублей. 
Прежде чем поставить машину на машин
ный двор, ее обязательно вымоют. А для 
подогрева воды используют электрические 
тэны. Для снятия обледенения, очистки 
от застывшей грязи и пожнивных остатков 
используется очистительная машина 
«ОМ—22616» стоимостью 1.5 тысячи 
рублей. Хорошо зарекомендовали эти 
очистительные машины чебя в колхозе 
«Сибиряк». Моечные площадки и установ
ки, как первооснова технологичес1юго про
цесса хранения и эксплуатации машин, 
позволяют хранить технику в условиях, 
приближенных к гостовским. Типовой про
ект площадки для мойки с оборотным во
доснабжением (Т П ^816—2— 1) можно 
заказать в томском институте «Агропром- 
проект», а моечную машину приобрести в 
конторе комплектации «Советская».

Для консервации деталей и узлов, срль- 
скохозяйственных машин в колхозе «Си
биряк» используют так называемый 
«Кузбасслак» (ВТ—577, черный), краски, 
смазку ПВК, нефтебитум и другие мате
риалы. По отзывам специалистов, хорошо 
зарекомендовал себя битум «Ингибит-С». 
Он даже при минусовой температуре 
окружающего воздуха может быть нанесен 
краскораспылителем, кистью или иным 
способом на узлы и агрегаты. При хране
нии на открытых площадках предохраняет 
поверхности машин от коррозии в течение 
года. Его необходимо заказать через сис
тему агрос-наба из расчета 300—400 ки
лограммов «а хозяйство.

Сельские механизаторы славно потруди
лись в осеннюю страду. Но необходимо 
помнить, что осенний комплекс сельско
хозяйственных работ заканчивается поста
новкой техники на хранение. Вложенный 
сейчас труд окупится повышением уро- 
жaй '̂,чcти зерновых и кормовых культур в 
следующем году.

А. ГОРНЕВ, 
начальник инспекции Гцстехнадзора 

областного агропромышленного 
комитета.

Личным

примером
Коллектив транспортного! комплекса рангальского 

лесопункта Каргасокского лесопромышленного комбина
та. который возглавляет Леонид Григорьевич Жарков, 
ежегодно успешно выполняет свои социалистические обя
зательства. В канун празднования 70-летия Октября 
коллективу был вручен приз имени полного кавалера ор
денов Трудовой Славы Л. П. Салькова, одного из знат
ных людей комбината, а бригадир комплекса был при
глашен в Москву на празднование юбилея. Личным при
мером увлекает водителей лесовозов недостижению но
вых вершин соревнования Л. Г. Жарков, постоянно пе
ревыполняя плановые задания, Он награжден медалью 
«За трудовую доблесть».

Успешно трудится комплекс в эти дни, цамое горя
чее время зимних лесозаготовок.

Фото в. Кровельщикова.

Кто победил  
в октябре

В'объединении «Томлеспром» и обкоме профсоюза ра
бочих лесбумдревпрома рассмотрены результаты работы 
лесозаготовительных цредприятий за октябрь.

Наилучшим образом в 
минувшем месяце потру
дился коллектив Белояр
ского лесопромышленно
го комбината. План реа
лизации с учетом поста
вок — самый важный 
показатель—выполнен на 
100 процентов. Перевы
полнение плановой про
граммы отмечается у бе- 
лочрцев по всем «зачет
ным» показателям: по
вывозке — на 15,2 про
цента, по выпу<щу круг
лых лесоматериалов — 
на 34,7, по производи
тельности труда — на 
13,7 процента. Этому кол
лективу присуждено пере
ходящее Красное знамя 
обкома КПСС, облиспол
кома, облсовпрофа и об

кома ВЛКСМ. Право
фланговые октябрьского 
соревнования получат 
также премию 2.000 руб
лей;

Победителем в сорев
новании названо еще од
но предприятие Верхне- 
кетского района — Сай- 
гинский . леспромхоз. 
Здесь успешно осваива
ют передовые формы и 
методы труда, активно 
взяли.сь сайгинцы за кол
лективный подряд. Лесо
заготовителям из Сайги 
будет вручена премия в 
сумме 1.800 рублей.

Г. ГУСЕВА, 
старший инженер объ
единения «Томлес

пром».

Ш й б О О  k b w t | !P b 1 9 ^ i w
До конца этого года строители области должны ввести 2.800 квартир, 

дошкольных учреждений на 1.625 мест, клубов н домов культуры на 1.850 
мест. 8 этом’ году запланирована сдача таких социально важных объектов, как 
универсам, областная клиническая больница. Дом культуры в Светлом, Закон
чится строительство выставочного зала «Ускорение-90», жилого дома для стро
ителей по проси. Мира. Ожидается начало эксплуатации двух пролетов на заво
де ЖВК-100, которые позволят поставить на поток строительство школ и дет
ских садов.

Ритм! Ритм! Ритм.

Плиточный голод,
или о  том, как товарищ Першин ставит палки в колеса 

строителям области
Домостроительный комби

нат должен в этом году вве
сти 180 тысяч квадратных 
метров жилья, смонтировать 
225 тысяч квадратных мет
ров. Выполнить задание 
можно только одним спосо
бом — максимально на
прячь силы.

Особенно сейчас. До кон
ца года — полтора месяца. 
Следовательно, {работать на
до так, чтобы нй день, ни 
час не пропадали. А на заво
де крупнопанельного домо
строения не могут наладить 
трехсменную работу в ос
новных пролетах из-за от
сутствия керамической плит
ки, которой отделываются 
наружные стеновые панели. 
Более того, невозможно пол

ностью загрузить работой 
даже две смены. В послед
ние недели простои идут за 
простоями.

Выпускает плитку завод 
керамических изделий (ди
ректор В. Н. Першин). По 
договору в течение года 
ЗКМИ должен был поста
вить заводу крупнопанельно
го домостроения 1 1 1  тысяч 
квадратных метров плитки, 
на конец октября поставле
но 64 тысячи.

На заседании штаба по 
развитию домостроитешьног 
го комбината, которое со
стоялось 20 октября, това
рищ В. Н. Першин дал обе
щание, что. начиная с 24 ок
тября, завод будет получать 
500 кубических метров плит

ки ежесуточно.
Товарищ Першин свое 

обещание не сдержал.
Руководство ЗКМИ долж

но понять, что сейчас толь
ко от этого зависит выпол
нение плана по жилищному 
строительству в области. На 
последнем штабе 10  ноября 
было вновь отмечено, что по
ставка плитки намного ниже 
плановой. В результате за 
10  месяцев текущего года 
монтаж на строительстве 
жилья отстал на 23 тысячи 
квадратных метров.

Товарища Першина на 
штабе не было, хотя он о 
нем прекрасно знал.

А. БОГДАНОВА, 
редактор спецвыпуска 
«На стройках Томска».

Как строят нестроители

Мы так не договаривались
Ровно год назад администрация Томского лесопромыш

ленного комбината решила строить жилье хозспособом. 
Для этого в прошлом году создали строительную брига
ду, членами которой мы Я являемся. Нас освободялн от 
основной работы по одному человеку из разных цехов.

Уточняем, что очередь на жилье у нас — за 600 чело
век.

27 октября 1986 года мы 
приступили к работе. Что из 
этого получилось — можете 
судить сами. Из двух домов 
на одном выложен кирпичом 
только первый этаж, на вто
ром — только подфундамен
тные блоки. Вот и вце, что 
сделано, если не считать то
го, что все члены бригады 
овладели строительными про
фессиями.

В чем мы видим недос
татки нашего строительства? 
В - отсутствии всяческой по- 
мрщи со стороны админист
рации в целом (исключая 
директора Г. И. Ощепкова). 
Хотя все обещали содейство;

вать стройке, на деле мы ви
дим противоположное.

При вскрытии мерзлого 
грунта мы самостоятельно, 
за свой счет нанимали зем
леройную машину «Бар».-И 
в ряде других случаев при
ходилось рассчитываться за 
технику. Начиная с весны 
й все лето нашей бригадой 
стали затыкать дыры. А в 
те дни, когда выпадала ра
бота на своем объекте, стро
или с большими простоями. 
Постоянно не хватало кирпи
ча, с трудом выбивали ав
токран, в последнюю оче
редь получали раствор.

Исполняющий обязанности 
директора тов. Н. В. Гуца

категорически не признает 
наш подряд.

И все знают: с жильем на 
комбинате очень тяжело, и 
строить надо, и решать со
циальную программу — не
обходимо. Но почин строи
тельства хозспособом ру
бится на корню.

А сейчас администрация 
организует штурмовую
бригаду для спасения плана 
по лесопилению на первом 
лесозаводе. От нашей брига
ды требуют людей, а за от
каз угрожают лишить кад
ровой надбавки. Такими тем
пами мы , построим наш дом 
к двухтысячному году.

Бывшие крановщики, 
грузчик, кузнец, столяр, сле
сарь, а ныне — строителиА. вологодский,

Г. ГАРЧЕНКО,
Г. ЗАХАРОВ,

Н. ГРАНИН,
В. ХЛУДНЕВ,
В. ВИЛЕСОВ.

НАШ А АНКЕТА
Еще один ответ на вопросы анкеты о методе народ

ной стройки. Пришел он к нам из СФТИ. Кстати, пос
ледний ответ был из этого же института. Это чистейшая 
случайность, но она из разряда тех случайностей, кото
рые наталкивают на определенные мысли. Какими все- 
таки разными могут быть люди, я  как они по-разному 
воспринимают одно и то же явление. Может 
разницу определяет как раз наш новый вопрос: ИМЕЕТ 
ЛИ о т в е ч а ю щ и й  н а  а н к е т у  КВАРТИРУ И УДО
ВЛЕТВОРЯЮТ ЛИ ЕГО ЖИЛИЩНЫЕ УСЛОВИЯ?

Единственный выход?
Мое жилье — комната 

(около 10 — 1 2  квадратных 
метров) в полублагоустроен- 
ном доме. Без горячей во
ды. Это, что касается ново
го вопроса. А теперь — от
веты.

1. Мое отношение к это
му явлению вытекает не 
только из производственной 
необходимости участвовать в 
нем примерно раз в неделю 
(если усреднить), но и из 
осознания того факта, что 
очевидное зло выдается за 
новый метод, который надо 
всемерно развивать. Мест
ная пропаганда нагнетает 
атмосферу, в которой тот, 
кто против метода, — хочет 
провалить сельскохозяйст
венную кампанию или ли
шить квартир людей, спеку
лируя таким образом на 
чувстве долга, морали.

2. Работу непрофессиона
лов можно на данном этапе 
считать прогрессивной толь
ко в случае заинтересован
ности последних. Причем 
речь идет не о заинтересо

ванности руководителя, ко
торый, заботясь о строитель
стве жилья для своего кол
лектива, выделяет сотни лю
дей на стройки. Квартир да
ют чрезвычайно мало, по- 
•этому это никак не может 
быть стимулом для основ
ной массы. В этом ответ на 
3-й вопрос анкеты.

4. Метод состоит из нега
тивных сторон. Позитивен 
только результат — жилой 
дом, например. Но цель не 
должна оправдывать средст
ва. Самые существенные не
гативные стороны:

а) получая постоянный при
тон бесплатной рабочей силы, 
строительная индустрия по
гружается еще в большую тря
сину, так как не имеет в атом 
случае жизненно важных сти
мулов и развитию;

б) вся система массовых от
влечений противоречит самой 
идее и практике хозрасчета. 
Соревнование предприятий 
примет уродливую форму, ибо 
на коне будет тот, кто суме
ет договориться об уменьше
нии отвлечений для своего 
предприятия за счат других;

в) отвлечения наносят не
поправимый урон демократии.

таи как говорить о доброволь
ности здесь не приходится, за 
редкими исключениями. Вез
де я слышу, что бороться бес
полезно, что писать в газету 
бесполезно и даже небезопас
но для служебного роста или 
других благ. Выращено целое 
поколение, не верящих в пози
тивные перемены людей. Вез
де существует отработанная 
система давления: райком —  
директор —  зав. отделом —  
зав. лабораторией —  привле- 
чонный»

г) очевидна нецелесообраз
ность дезорганизации произ
водства или учебного процес
са. Практика отвлечений в 
системе науки является бом
бой замедленного действия.

7. Ответ ясен из предыду
щих.

5. Ответ вытекает из пре
дыдущих ответов.

6 . По здравому смыс,ду, 
томич вообще не должен ра
ботать где-либо, за исключе
нием профессионалов или 
каким-либо образом заинте
ресованных людей. Однако 
современное строительное 
производство не способно ра
ботать, опираясь только на 
свои силы. Проблему нуж
но решать, но так, чтобы 
резко снизить число отвле
чений и за два-три года 
свести их практически к ну
лю.

8 . Существующая система 
отвлечений противоречит 
всему: от здравого смысла и 
КЗоТа до партийных доку
ментов. Что делает ее такой 
стабильной? Этого вопроса 
не хватает в анкете.

Ю. ЛИРМАК,
младший научный со

трудник СФТИ.

П Р И Я Т Н О Е  И З В Е С Т И Е
По итогам работы за 

третий квартал текущего 
года коллективу объедн- 
яення «Сибгражданстрой» 
присуждено первое место 
во Всероссийском социа
листическом соревнова
нии среди организаций 
Мкнжилграясданстроя.

Правительственная те
леграмма с э’̂ им изве
стием пришла недавно в 
объединение. Коллектив 
получил переходящее 
Красное знамя и первую 
премию.

Но уже известны и ре
зультаты более поздние. 
Так за десять месяцев те
кущего года план по ген
подряду выполнен на 109 
процентов, а производи
тельность труда выросла 
по сравнению с соответст

вующим периодом про
шлого года на 6 процен
тов.

Все эти цифры хорошо- 
иллюстрируют построен
ные в этом году объек
ты. Причем объекты, как 
правило, социальной важ
ности. Введен детский 
сад на 90 мест в Молча
нове, пристройки класс
ных комнат в Томске и 
Белом Яре, жилые дома 
в Колпашеве, Мельнико
ве, Парабели.

Коллективы Колпашев- 
ского ГРСУ-2, Первомай
ского РСУ-7, Тегульдет
ского РСУ-9, Молчанов- 
ского РСУ-16, Томского 
РСУ-21, Томского
ГРСУ-11 доцрочно вы
полнили планы двух лет 
пятилетки.

Ритмичность— основа производства

СЛОЖЕНИЕ ТВОРЧЕСТВА И ОПЫТА
Среди восьми основных 

предприятий томцкого ма
шиностроительного комплек
са самые низкие показатели 
с начала года у двух круп
ных объединений — «Кон
тур» и «Сибэлектромотор». 
Не выполняются планы по 
!^эговорным обязательствам 
на поставки продукции, не 
обеспечены нужные темпы 
роста производительности 
труда и объемов производст
ва.

— Наши люди постоянно 
сидят на Ростовском ГПЗ, 
в Вологде, на многих дру
гих предприятиях - постав
щиках, — говорит замести
тель директора по экономи
ческим вопросам объедине

ния «Сибэлектромотор» 
А. С. Осин, — Несколько 
лет назад, когда у нас про
водился экономический экс
перимент, к нам весь город 
приходил учиться. Об этом 
многие еще помнят. Во вре
мя эксперимента мы имели 
приоритет в обеспечении ре
сурсами. Сегодня же у нас, 
например, план по металло
прокату не сбалансирован на 
2,5 тысячи тонн. Значит,
уже сейчас поставлен под 
сомнение выпуск 60 тысяч 
электродвигателей!

А вот на подшипниковом 
заводе стараются усилия 
коллектива направить на ус
корение научно - техниче

ского прогресса и на этой ос
нове повысить ответствен
ность и заинтересованность 
каждого работающего в ко
нечных результатах. Заме
ститель главного инженера 
завода В. С. Кучевский рас
сказывает о том, что у них 
разработано положение и со
здаются творческие бригады 
из инженеров и опытных ра
бочих для решения конкрет
ных технических задач. За
ранее подсчитывается эко
номический эффект, заклю
чаются договоры. Такая 
бригада формируется сегод
ня- в цехе железнодорожных 
подшипников. Руководством 
к действию служит постанов

ление секретариата обкома 
КПСС «О работе парткома 
и администрации подшипни
кового завода по ускорению 
научно - технического прог
ресса и совершенствованию 
хозяйственного механизма».

Но, кроме долгосрочных, 
нужны меры для усиления 
темпов в оставшееся до кон
ца нынешнего года время. 
Обстановка сложилась очень 
напряженная. Об этом гово
рят и результаты ноября по 
производству важнейших ви
дов продукции (в первой ко
лонке — процент выполне
ния с начала месяца к пла
ну на 17-е число, во второй 
— сверх плана (-f). недода
но (—):

Добыча нефти 100,3
Добыча газа 100,7
Электролампы 86,1
Электродвигатели

переменного тока
с высотой оси
вращения 63—450 мм 81,1

Подшипники 70,1
Режущий инструмент 61,8
Полинропилен 93,5
Метанол 97,6
Карбамидные смолы 107

‘ Манометры 75,8
Деловая древесина 

по объединению 
«Томлеспром»

Пиломатериалы 
по объединению
«Томлеспром» 96,4

Сборный железобетон 99,2

Кирпич строительный 86,7
Кожаная обувь 89
Резиновая обувь 70,8
Кондитерские изделия 

комбината
«Красная звезда» 76,8

Верхний трикотаж 100

-1-2 тыс. тонн 
-1-0,1 млн. куб. м 
—818 тыс. штук

—4 тыс. штук 
—851,6 тыс. штук 
—469 тыс. руб. 
—285 тонн 
—733 тонны 
-f348 тонн 
—42,8 тыс. штук

76 —37 тыс. куб. м

-1,9 тыс. куб. м 
-0,1 тыс. куб. м 

изделий
-1,2 млн. штук 
-2,8 тыс. пар 
-293 тыс. пар

— 188 тонн
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«Фермы вступили в зимовиу»
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Деловой диалог: газета —  Главтомскстрой

ЧТО ПОИОГкЕТ ПОДРЯДУ
Четвертого октября в нашей газете 

была опубликована статья под заголов
ком «Что мешает подряду?» В статье 
был дан подробный анализ хозяйствен
ной деятельности предприятия, рабо
тающего в условиях коллективного под
ряда. Газета ставила цель показать 
трудности, противоречия, с которыми 
приходится сталкиваться, наверное, 

' каждой организации, взявшейся за это 
нелегкое дело. Ведь просто объявить о 
коллективном подряде мало. Само реше
ние коллектива о переходе на новый ме
тод — только начало большой работы. 
Работы трудной, непривычной, но в ко
нечном счете очень благодарной. Но: 
нет работы — нет результата. Сам по 
себе коллективный подряд ничего не 
даст, если к нему не приложить рабо
чие рукн н инженерные головы.

Внедрение коллективного подряда в 
управлении «Спецстрой-1» треста «Спец- 
строймеханизация» проходило, конечно 
же, нелегко. Об этом и рассказала газе
та.
Судьба критического материала, (а мы 

относ^им к их числу и проблемные выступ
ления газеты) всегда на особом контроле. 
Но отношение руководителей к публика
ции всегда бывает разное. Собственно, по 
этому критерию можно оценивать подход 
к перестройке. Кто-то пытается сделать вид, 
что публикации вообще не было, кто-то 
присылает в редакцию отписку, кто-то доб
росовестно исправляет недостатки, на кото
рые указала газета. Но только по тем 
фактам, о которых рассказал журналист. 
По-настоящему деловой, творческий под
ход к выступлениям газеты встречается 
пока нечасто. Хотя, конечно, примеры есть, 
и с одним из них мы вас сегодня познако
мим.

Руководст.во Главтомскстроя показало 
пример именно сотрудничества с газетой. 
Когда публикация рассматривается не как 
что-то вредное или просто чужое, а как 
серьезная помощь в своей основной рабо
те.

Вроде бы это должны понимать все: га
зета борется за то, за что борются и стро
ители. За то, чтобы у томичей было по
больше квартир, магазинов хорошего ка
чества и построенных с меньшими затра
тами. Но часто критику воспринимают как 
желание навредить этому хорошему делу. 

В Главтомскстрое думают иначе!
Вскоре после публикации газета полу

чила ответ. Но не просто сообщение на 
фирменном бланке, что, мол, факты под
твердились и меры приняты. Строители 
прислали в редакцию протокол расширен
ного заседания коллегии главка, где обсуж
дался лишь один вопрос: статья «Что ме
шает подряду?». С выдержками из прото
кола мы и решили сегодня вас ознакомить.

На заседании, кроме членов коллегии, 
присутствовали первый секретарь Совет
ского райкома партии Л. Н. Лебедев, ра
ботники аппарата главка. управляющие 
трестами, начальник домостроительного 
комбината; директора заводов, автообъеди
нения, начальники управлений. Всего — 
50 человек.

Коллегию открыл начальник главка 
Б. А. Мальцев. Он отметил, что статья 
очень нужная и своевременная. В работе 
советов трудовых коллективов наметился 
срад. на заседаниях редко стали присутст
вовать рабочие. В чем дело? В некоторых

подразделениях, в частности в «Спец
строе-1 », нарушается самый главный прин
цип — принцип коллективного управления. 
Отсюда потеря интереса людей к коллек
тивному подряду и как результат — сни
жение трудовой активности.

— Не поправим дело с коллективным 
подрядом, — сказал Борис Алексеевич, — 
провалим и план, и программу ввода объ
ектов. Умение работать на коллективном 
подряде—  это умение работать на демок
ратических принципах.

— Когда мы перешли на коллективный 
подряд, — рассказывал бригадир «Спец
строя-1» А. И. Пилипенко, — все вопросы 
решались оперативно, четко. А сейчас? 
Сейчас все возвращается к старому.

— Аналогов работы треста нет, — ска
зал управляющий «Спецстроймеханиза- 
цией» А. В, Ковалев. — Мы идем мето
дом проб, поэтому есть и ошибки. Да, с 
переходом на коллективный подряд снизи
лось качество. Какой можно сделать вы
вод? Ошибки, которые у нас, были, кото
рые знаем, постараемся больше не повто
рять. Нам сейчас просто необходимо акти
визировать работу снизу.

— Звеньевым необходимо ежедневно 
оценивать вклад каждого рабочего, — до
казывала заместитель начальника плано
во-экономического управления главка Е.Ф.. 
Доброхотова. — И не только' в «Спец-, 
строймеханизации». В тресте «Томскпром- < 
строй» советы бригад не работают, при ус
тановлении КТУ — уравниловка.

—- Мы, очевидно, за благополучием пла
на, — сказал первый заместитель началь
ника главка А. Я. Зайцев, — упуцтнли ос
новные элементы коллективного подряда. 
Работа советов превращается в обычные 
планерки.

— Мы уже сами почувствовали, что че
го-то не хватает, — сказал заместитель на
чальника главка А. Н. Грузденко.

— Главная причина спада в работе; — 
отметил Л. Н. Лебедев, — нарушение 
принципов демократизма. Вы хозяевами 
назначены, но ими не стали.

На коллегии четко определили и сфор
мулировали свои недостатки. Во-первых, в 
отдельных коллективах управлений конеч
ным результатом своей работы считают 
объемы, вал, а не объекты или этапы, 
комплексы работ. Продолжается распыле
ние . трудовых ресурсов. Работа советов 
трудовых коллективов сводится к распре
делению коэффициента трудового участия.
А число рабочих на заседаниях советов с 
каждым месяцем сокращается. ^

Коллегия постановила обсудить статью 
в каждом трудовом коллективе и опреде-. . 
лить конкретные меры непосредственно на 
местах. Разработать графики производства 
работ и движения бригад по объектам. В 
ноябре будет проведена аттестация работ
ников аппаратов подразделений по овла
дению новыми рычагами хозяйственного 
механизма и коллективного подряда. Ор
ганизовать постоянно действующую школу 
по обучению рабочих н НТР" вопросам кол
лективного подряда и совершенствованию 
хозяйственного механизма.

И еще два десятка пунктов, касающих
ся именно строителей.

Так что работа намечена большая. И, 
добавим, коллективная. Ну а в добрых де
лах газета всегда готова протянуть руку 
помощи.

С. БЛЛАШЕВ.

В ОКТЯБРЕ ПОЛУЧЕНО: 445 ОТВЕТОВ, В 
ТОМ ЧИСЛЕ 74 НА ОПУБЛИКОВАННЫЕ В ГА
ЗЕТЕ МАТЕРИАЛЫ. ПРИНЯТО МЕР — 121, 
ДАНО РАЗЪЯСНЕНИИ — 255, НАЛОЖЕНО 
ВЗЫСКАНИИ — 100. ПРИВЛЕЧЕНО К ПАР
ТИЙНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ — 1. УВОЛЕНО 
— 1. ФАКТЫ НЕ ПОДТВЕРДИЛИСЬ — 1.

ОТМАЛЧИВАЮТСЯ:
облсовпроф («Будни Дома культуры» — опуб
ликовано 23 июля); объединение «Томлеспром» 
(«Подножка хозрасчету» — 24 июля); облпотреб
союз («Под крылом управления» — 31 июля); 
объединение «Томскнефть» и Стрежевской горком 
КПСС («Бутерброд с зеленым горошком» — 29 
сентября); Томский горисполком (фотообвинение 
«Приезжайте, увидите сами...» — 24 нюня, «По
печители, где вы?» — 22 июля, «Если стадионы... 
отдыхают» — в августа, «Необычный люк» ~  27 
августа, «В очереди за овощами» — 27 сентября); 
Томский горком КПСС («А если два года без хле
ба и масла?» — 13 сентября).

Передовая статья «Фер
мы вступили в зимовку», 
опубликованная в газете 1 
октября, ра<}смотрена в рай
коме партии, партийных 
организациях и во всех тру
довых коллективах живот
новодческих ферм района.

До 5 октября все поголо
вье коров переведено на 
зимне-стойловое содержа
ние, запущены в р а^ту  все 
кормоцехи. Итоги летне
пастбищного содержания 
подведены в трудовых кол
лективах, прийяты обяза
тельства на предстоящую 
зимовку скота.

М. РОМАШОВ,
первый секретарь Мол- 

' чановского райкома 
КПСС.

*  *  *

Отмеченные в передовой 
статье «Фермы вступили в 
зимовку» (1 октября 1987 
года) недостатки в организа
ции работы ферм, в подго
товке центров общественно- 
политической работы и соз
дании бытовых условий для 
животноводов устраняются. 
На базе Туендатской фермы 
колхоза «1 Мая» проведен 
семинар ц руководителями 
и специалистами колхозов. 
Усилена работа с людьми, в 
том числе в ходе «дней жи
вотновода».

Повсеместно приняты со
циалистические обязатель

ства на зимний период. За 
четвертый квартал постав
лена задача надоить не ме
нее 600 килограммов моло
ка на норову. За каждым 
хозяйством и фермой за
креплены ответственные из 
числа специалистов РАНО и 
работников райкома партии.

Продолжается подготовка 
центров общественно-поли
тической работы, столовых 
и магазинов на фермах. На 
десяти из 15 ферм центры 
работают, на восьми орга
низовано горячее питание.

В настоящее время надои 
молока стабилизировались и 
превышают прошлогодни|й 
уровень.

И. ОБЕДНИН, 
секретарь Первомай
ского райкома КПСС.* * *
Опубликованная 1 октябг 

ря 1987 года статья «Фер
мы вступили в зимовку» об
суждена в совхозе «Бело
ярский» — на партийном 
собрании, в совхозе «Клюк
венный» — на «дне живот
новода».

Райком КПСС, партий
ные организации срвхозов 
разработали планы идеоло
гического обеспечения зим
не-стойлового периода 1987 
— 1988 годов.

В. РЕШЕТНИКОВ, 
первый секретарь Верх- 

некетского райкома^ КПСС,

Штрафы

за раскопки
Исполком городского Со

вета народных депутатов 
сообщает, что его решени
ем определен порядок про
изводства земляных работ 
и раскопок в г. Томске. С 
ним ознакомлены руково
дители всех строительных 
организаций и коммуналь
ных служб города. Фанты, 
указанные в статье «Экска
ватором по телефону», 
опубликованной 9 июля, ста
ли возможны в результате 
халатного отношения к вы
полнению должностных обя
занностей руководителей 
строительных подразделе
ний.

Решением администра
тивных комиссий райиспол
комов виновные наказаны. 
Это мастер Ю. А. Парубец
—  оштрафован на 20 руб
лей, прораб А, С. Максимов
—  на 30, прораб В. П, Та- 
нанов —  на 25 (все из тре
ста «СпецстПоймеханиза- 
ция»), мастер Я. Ю. Кузь
мин —  на 20 (трест «Томск- 
лромстрой»).

Всего за нарушение пра' 
вил раскопок и поврежде
ние кабельных линий, адми- 
нистрат|ЩиЫе иомиссни на- 
иазали-39 'должностных ли
ца.

Кроме того, ■ с организа
ций, допустивших повреж
дения линий связи, взыска
ны расходы по их восста
новлению. Городской штаб 
с 'участием застройщиков 
рассмотрел на своем засе
дании вопросы, связанные 
с производством раскопок 
в городе, и потребовал не
укоснительного соблюдения 
установленных правил.
Председателям райисполко
мов поручено максимально 
использовать предоставлен
ные административным ко
миссиям права по наказа
нию виновных.

В. ГОНЧАР.
заместитель председате
ля Томского гориспол

кома.

Иск бесхозяйственности

).

Кедр->жемчужина Сибири

« И З - П О Д  П О Л О Г А  « л и с т в ы »
Под таким заголовком 

в этом году была опуб
ликована статья бывшего 
начальника отдела кедра 
объединения «Томлес
пром» В. М. Глотова. 
Автор убедительно пока
зал преимущества про
грессивного метода вос- 
созмння кедровых лесов 
иутйк постепенного вы
вода подроста' из-под 
крон • малоценных лист
венных пород. В статье 
высказан ряд предложе
ний по эффективному 
сохранению подроста при 
лесозаготовЦах). Приво
дя полученные от заин
тересованных ведомств 
ответы на статью, редак- 

. ция намерена вернуться 
к ним, чтобы проанализи
ровать, как выполняются 
намеченные меры.

Итак, нам отвечают:

Объединение
«Томлеспром»

Опубликованные« в газете 
статьи В. Глотова «Из-под 
полога «ли(;твы» (6 января 
1987 года) и В. Карпова 
«Чтобы выстоял подрост» 
(2 декабря 1986 года) рас
смотрены в «Томле^роме». 
Считаем, что в них пра
вильно поднимаются вопро
сы сохранения поДроста, 
особенно кедрового.

В результате принятых 
нашими предприятиями мер 
подрост сохраняется более 
чем на 80 процентах пло
щади лесосек, на которых 
он имеется. Однако с внед
рением машинйой валки и 
бесчокерной трелевки пока
затель сохранности ухуд
шился. В 1986 году под
рост сбережен на площади 
18.7 тысячи гектаров, или

на 77,6 процента. Работни
ки объединения, выехав, в 
Катайгинский, Аслановский. 
Асиновский леспромхозы, на 
Каргасокский, Белоярский 
комбинаты, рассмотрели 
технологию разработки ле
сосек с сохранением подро
ста. Руководители, непос
редственно отвечающие за 
ведение лесосечных работ, 
строго предупреждены о 
персональной ответственно
сти за сохранность подро
ста. Коллективы бригад, до
пускающие уничтожение 
подроста, наказываются ма
териально.

Для более полного сохра
нения подроста, рсобенно 
кедрового, в объединении 
будет раепространяться пе
редовой опыт разработки 
лесосек агрегатными маши
нами Аргат-Юльского, ЛПХ 
и Белоярского ЛПК. Преду
сматривается проведение 
кустовых семинаров. Спе
циалистам объединения по
ручено при выезде в лес
промхозы контролировать 
технологию лесосечных ра
бот. Проектно-конструк- 
торцкое бюро объединения 
изучает вопрос о совершен- 
с-твовании материального 
втимулирсюания рабочих, 
инженерно-технических ра
ботников.

П. МАЛАЩУК, 
первый заместитель на
чальника объединевия 

«Томлеспром».

Управление
топливной

промышленности
Газета подняла важней

ший вопрос о воспроизвод- 
,стве кедровых лесов. При 
интенсивной механизации

лесозаготовительного про
изводства актуальность его 
возрастает во много раз. 
Нами разработаны «Допол
нительные .мероприятия по 
обесщечению своевременного 
и качественного восстанов
ления лесов по Томскому 
управлению топливной про
мышленности». Ежегодно 
обобщаем результаты ве
сеннего освидетельствова
ния лесосек, издаем соот
ветствующие приказы. Кро
ме того, с органами лесного 
хозяйства на местах ведет
ся работа по промежуточно
му оевидетельствованию 
делян в каждый расчетный 
период (декада, полмесяца 
я Т .Д .), И премии не выпла
чиваются до тех пор, пока 
не будут устранены лесона- 
рушения. За уничтожен
ный подрост бригада нака
зывается материально.

Начата работа по внед
рению поштучного учета 
древесины в целях освоения 
маломерных хлыстов цен
ных пород, которые. как 
правило, при ручной заго
товке остаются на корню, а 
при машинной — уничто
жаются, На 1988-й и по
следующие годы в условиях 
йрциалицтичевкого соревно
вания лесозаготовительных 
бригад, комплексов в обя
зательном порядке будут 
введены показатели, харак
теризующие качество разра
ботки лесосек, в частности, 
сохранение подроста цен
ных пород. При подведении 
итогов эти показатели реше
но учитывать наравне с 
другими.

А. КОНЮХ, 
начальник областного 
управления топливной 

промышленности.

1  КАК ЖЕ С ABTO PH TETO N ?
«Что-то очень уж знако

мый пейзаж», — скажет чи
татель, глядя на сегодняш
нюю фотографию. И будет 
прав.

Первое фотообвинение по 
поводу ржавеющего брлее 
10  лет металла на берегах 
Полоя и Оби было опубли
ковано в газете год назад 
(«Адрес бесхозяйственности 
— Парабель», 15 августа 
1986 года). Через полтора 
месяца пришел в редакцию 
ответ председателя Пара- 
бельского райисполкома 
Н. В. Кобелева.

Николай Васильевич в 
унисон газете тоже негодо
вал на I хозяйственников рай
она («Металл ржавеет, те
ряется ценное металлурги
ческое сырье. Списанные су
да занимают полезную пло
щадь причалов, нередко.со
здают опасность . для судо
ходства...») и сообщил, что 
исполком принял, решение, 
в котором обязал виновных 
до 15 октября (1986 года, 
естественно) переработать в 
металлолом и сдать списан
ные суда.

Дождавшись упомянутого 
срока, газета вновь верну
лась к своей публикации. 
Так на ее страйИцах вновь 
появился знакомый пейзаж 
(«Очередные обещания», 15 
февраля). Картину добавлял 
разве ■ что снежный покров. 
На этот раз ответа из Па- 
рабели не последовало вовсе.

По следам отписки

Проходит месяц. три, 
шесть, восемь... Нет ответа. 
А не забыли ли в Парабель- 
ском райисполкоме, «от
реагировав на критику 
областной газеты делом», 
сообщить об этом? На место 
вновь выезжает Представи
тель «Вторчермета», и на 
редакционном столе вновь 
вырисовывается знакомый 
пейзаж, запечатленный фо
токамерой.

Вновь возвращаемся к от
вету Н. В. Кобелева годова
лой давности (а до того бы-, 
ло еще 3 года обещаний) и 
обнаруживаем в нем такую 
строчку; «Контроль за вы
полнением решения возло
жить на заведующего орга
низационным отделом испол
кома Ю. К. Красикова».

Управление
лесного

хозяйства
Факты в статье «Из-под 

полога «либтвы» в основ
ном подтвердилис^ь. ' Дейст
вительно, контроль за раз 
работкой лесосек со сторо
ны лесной охраны осущест
вляется слабо.

Усилен к о н т р о л ь  за 
в ы п о л н е н и е м  прика
за управления, в соот
ветствии с которым инже
нерно-технические работни
ки и лецная охрана леса:о- 
зов, лесничеств дважды в 
месяц должны бывать в ле
сосеках и наводить порядок 
в делянах. Серьезный раз
говор состоялся с работни
ками отделов аппарата уп
равления о повышении от
ветственности и контроля 
за разработкой лесосек. 
Спланированы выезды спе
циалистов в лесхозы 5 це
лью оказания помощи в ре
ализации намеченных мер.

По договоренности с; 
объединением «Томлес
пром» нынче проведен сов
местный семинар по техно
логии разработки лесосек с 
сохранением подроста (при 
использовании агрегатных 
машин). Намечается также 
согласовать новые правила 
по оохранению подроста в 
лесах Томской области. 
Предстоит провести опыт
ные рубки целевого назна
чения в лиственных лесах с 
сохранением кедрового под
роста.

В. КАРПОВ, 
главный лесничий уп
равления лесного хо

зяйства.

Звоним в Парабель.
— Как же так, Юрий 

Константинович, год про
шел!

— Весь металл, — отве
тил на другом конце прово
да «контролирующий реше
ние», — о котором' шла 
речь в газете, к 1 апреля 
сдан.

Это можно было бы при
нять за первоапрельскую 
шутку. На на дворе-то — 
октябрь! Возникает вопрос: 
каков же авторитет реше
ния, принятого Советом? А 
слова, данного его предс;е- 
дателем?..

Снимок, сделанный инже
нером «Вторчермета» Ю. Бы- 
касовьш, кажется, дает на 
это вполне конкретный от
вет.

ПРЕВРАТИЛИ 
В СВАЛКУ

Уважаемая редакция! В 
районе завода железобетон
ных конструкций и пиковой 
резервной котельной сущест
вует автомобильная дорога 
(вернец, существовала). 
Она была нужна при строи
тельстве тепломагистрали. 
В настоящее время дорога 
осталась без при(;мотра. 
Бессовестные водители на
чали прямо на нее свали
вать мусор. Мало того, 
здесь вывалены целые ма
шины бетона, асфальта, ке
рамзитового гравия. В при
легающей березовой роще 
тоже все захламлено. Где 
же лесничество, призванное 
сохранять зеленую зону? 
Где работники санэпидем- 
станции? Онн-то куда смот
рят?

п. дикович.
г, Томск.

зло или во Б И А Г О ? »
Эта корреспондекция 

была опубликована 29 
августа и рассказывала о 
том, с какими наруше- 
ннямн техники безопас
ности хранятся н прини
маются удобрения н раз
личные средства химиза
ции в Богашевской «Аг- 
ропромхимни». Вопрос 
рассмотрен: ^

В ТО М С К О М  
ОБЛИСПОЛКОМ Е
Решение было принято 8 

октября 1987 года. В нем 
за самовольное строитель
ство жилья и серьезные на
рушения законодательства 
оживлен строгий выговор 
начальнику мехколонны
№ 159 С. Н. Шевелеву.

• Облисполком обязал уп
равляющего трестом
«Томскэнергострой» Е. С. 
Трушина и начальника мех
колонны № 159 С. И. Ше
велева до 1989 года пере
селить с территории промба- 
зы жителей поделка, предо
ставив им жилье в установ
ленном порядке.

Строго пре;^реж деи 
председатель Томского рай
исполкома Н. Г. Грачев за 
отсутствие контроля и при
емку в эксплуатацию не
плановых жилых домов. 
Объявлен строгий выговор 
преддедателю объединения 
:«Багашевоагропромх и м и я» 
М. К. Биндерису за грубей
шие нарушения правил хра
нения ядохимикатов.

Областному агрокомитету 
предложено рассмотреть 
вопрос о создании удловий 
для хранения извести и 
жидкого безводного аммиа
ка, чтобы исключить вред
ное воздействие на окружа
ющую среду.

Тресту «Томсктранс- 
цтрой» поручается в теку
щем году закончить строи
тельство склада минераль
ных удобрений на 10  тыдяч 
тонн и реконструкцию подъ
ездных железнодорожных 
путей в объединении «Во- 
гашевоагропромхимия».

В ОБЛАГРОПРОМ Е
Корреспонденция обсуж

дена на совещании специа

листов отдела химизации, 
мелиорации и торфа облаг- 
ропрома. После этого наве
ден порядок в складирова
нии и хранении ядохимика
тов на базе Богашевской 
«Аграпромхимии». Прове
дена корректировка заявок 
на будущий год по средст
вам защиты растений в qro- 
рону уменьшения, с учетом 
наличия их на базе.

Прекращены приемка и 
разгрузка известковых ма
териалов и жидкого безвод
ного . аммиака. В следу
ющем году будут построены, 
склады-навесы над «повы
шенными тупиками» для 
приемки и хранения средств 
химизации. Одновременно 
планируется в ближайшие 
два гада в каждом районе 
области построить межхо
зяйственные базы по хра
нению средств химизации и 
защиты растений. Строи
тельство таких баз уже на
чато в Кожевниковском, 
Кривошеинско1к(, Молчанов’- 
ском районах, заканчивает
ся в Мельникове.

Простор 
для творчества

Простор для творчест
ва молодежи — детей, 
рабочих н инженерно- 
технических работников 
объединения - «Снбэлект- 
ромотор» —предоставлдет 
новый Дом культуры н 
техники предприятия.

Он открылся недввно 
на первом этаже одного 
из домов, воздвигнутых 
строителями в заводском 

. микрорайоне. ДК возво
дился силами заводчан, 
хозяйственным спосо
бом. Сюда уже тянутся 
ребята самого разного 
возраста—от первокласс
ников до «солидных» 
десятикласеников. Еще 

•бы: в ДК уже работают 
фото- и изокружки, 
кружки хореографиче- 

. ский и бального танца, 
авиамодельный и другие.
А всего здесь будет дей
ствовать больше тридца
ти кружков и клубов по 
интересам. /~

Большим успехом у 
заводчан пользовалась 
персональная выставка 
члена областного клуба 
бамодеятельных худож
ников пенсионера Н. И. 
Лисицына, которой от
крылся Дом культуры и 
техники. Он выставил 
свои пейзажи, натюрмор
ты. Особый интерес у но
вых зрителей вызвали 
карандашные портреты 
тружеников завода
«Электроцентролит».

В. СОМОВ.

Благодарность
Чернобыля

Из г. Припяти Киев
ской области на Томский 
манометровый завод при
шла телеграмма. Руко
водство Чернобыльской 
АЭС, поздравив коллек
тив манометровцев с- 70- 
летием Великого Октяб
ря, сердечно благодарит 
приборостроителей за 
большую помощь в пуске 
первого, второго н тре
тьего блоков станции.

Завод своевременно 
изготовил и отправил на 
станцию больше тысячи 
общетехническиз( и
электроконтактных мано
метров. ч

Томские манометры 
надежно работают на 
многих атомных электро
станциях. Внес завод 
свой вклад и в восстанов
ление Чернобыльской 
АЭС

В. ПАВЛОВА.

Печенье
фасованное

в  понедельник на 
томской кондитерской 
фабрике № 2 впервые в 
нашей области были за
пущены автоматы по 
фасовке печенья.

Их производительность 
—около пяти тонн продук
ции в смену. В торговле 
уже появились первые 
пачки томского фасован
ного печенья под назва
ниями «Целинное» и 
«Шахматное». Благодаря 
новому оборудованию ас
сортимент и качество 
томского печенья улуч
шились.

Б. ЖИРОВ.

Молодым семьям

Н а . домостроительном 
комбинате — новоселье. 
Почти двести молодых 
семей с комбината и за
вода крупнопанельного 
домостроения получают 
квартиры в новом деся
тиэтажном молодежном 
семейном общежитии, ко- 
Т(юое строители из 
СУ-16 воздвигли непода
леку рт комбината.

В светлые 12—18- 
метровые квартиры въез
жают счастливые строи
тели. При каждой не
большая кухня с элект
роплитой. Право выбрать 
себе жилье получили по
бедители предоктябрь^^ 
ского социалистического 
соревнования — брига
ды В. Д. Ивлева, А. А. 
Трофимова. С. П. Сухо- 
долина, П. Г. Изместьева. 
Эти квартиры навсегда 
закрепляются за этими 
коллективами. В новый 
семейный дом переселя
ются и 50 демей, зани
мавших комнаты в об
щежитии по пр. Фрунзе 
в г. Томске.

На первом этаже зда
ния молодежного обще
жития оборудуются поме
щения для красных угол
ков, клубов по интере
сам, а также для раз
личных коммунальных 
служб дек.

В. ЛЕБЕДЕВ.
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Сегодня — День Ракетных войск и артиллерии

Верность Отчизне
Г

ч

Маршал артиллерии Георгий Ефимович Передель- 
скнй—видный советский военачальник — родился 7 ап
реля 1913 года в семье батрака в деревне Орловка Чу
лымского района Новосибирской области. Несколько лет 
провел в городе Томске. Учился на рабфаке при Том
ском университете. С декабря 1934 года—в рядах Воо
руженных Сил СССР. Участник советско-финляндской, 
Великой Отечественной войн. В послевоенный период

— Товарищ маршал, в 
1931 году вы приехали в 
город Томск учиться. 
Вспомните то вре»^.

— Это было очень напря
женное и интересное вре
мя. До поступления на раб
фак я уже два года трудил
ся. Работал водителем 
электрокара на Беловском 
цинковом заводе, что в Ке
меровской области. Там и 
вступил в комсомол. А 
вскоре товарищи оказали 
мне большую честь, из
брав секретарем комсомоль
ской организации цеха, чле
ном комитета комсомола за
вода. Пуск первенца пяти
летки состоялся в один из 
летних дней 1931 года. На 
митинге выступил К. Е. 
Ворошилов. Затаив дыха
ние, слушали мы народного 
комиссара. А затем ему бы
ла вручена плитка цинка. 
Глядя на еще теплый кусо
чек металла, Климент Еф
ремович взволнованно про
изнес:

— Каждая такая плитка 
цинка—это меткий удар по 
врагу...

В октябре 1931 года по 
путевке комсомола я был 
направлен учиться на раб
фак при Томском государ

ственном университете.
— Какие впечатления ос

тались от учебы на рабфа
ке?

— Самые добрые. Зани
мались много. Было труд
но. Но помогала нам хоро
шая творческая обстановка. 
Учился я отлично. Особен
но .тянулся к точным нау
кам — математике, физике, 
химии. Готовился к поступ
лению в университет на фи
зико-математический фа
культет. Уже строил планы 
на будущее. Но судьба рас
порядилась иначе.

В декабре 1934 года ме
ня вызвали в комитет ком
сомола.

— Есть мнение направить 
вас на учебу в военное 
училище,—сказали мне там. 
Признаюсь, я несколько 
растерялся.

— Ваши знания , помогут 
вам стать высокообразован
ным, грамотным офице
ром,—видя мою нереши
тельность, убеждали меня. 
И вдруг сразу, как будто

■ об уже решенном, спросили:
— А в каком роде войск 

вы хотели бы служить?
И я тоже, как о давно 

решенном, сразу ответил:
— В артиллерии...

ВЕРНУЛСЯ К М ИРНОМ У ТРУДУ
Владимир Прыткое—водитель рейсового автобуса Ча- 

инского филиала Бакчарского автотранспортного пред
приятия в с. Подгорном'. Здесь он начинал свою трудо
вую деятельность, отсюда же уходил в армию. Служил 
Владимир в Афганистане. За выполнение интерна
ционального долга был награжден орденом Красной
Звезды. Сейчас он возит пассажиров по селам района.
Хорошо работает, так же, как воевал.

В составе районного клуба иитернационалнстов 
В. Прытков занимается военно-патриотическим воспита
нием подростков. „  „

Фото Л. Петроченко.

занимает ответственные посты в Вооруженных Силах 
СССР.

Маршал артиллерии Г. Е. Передельскнй—автор ря
да книг, активно участвует в военно-патриотической ра
боте.

Накануне Дня Ракетных войск и артиллерии наш 
нештатный московский корреспондент подполковник 
П. А. Афанасьев встретился с ним и взял интервью.

— Расскажите о вашей 
боевой биографии.

— Она началась в 1939 
году. Я участник войны <; 
Финляндией. Прошел . всю 
Отечественную, начиная с 
первых дней.

Мы свято выполняли свой 
освященный воинский долг, 
держа равнение на подвиги 
отважных артиллеристов. 
Таких, как рядовой Я. Коль- 
чак, наводчик орудия. 
Он дрался с немецко-фа
шистскими захватчиками на 
Южном фронте, в одном из 
сражений поджег четыре 
вражеских танка. За этот 
подвиг ему первому из ар
тиллеристов в Великой Оте
чественной войне было при
своено звание Героя Со
ветского Союза. Газету с 
рассказом о мужестве, вы
соком боевом- мастерстве, 
с^иелости и находчивости 
отважного воина мы зачи
тывали, как говорится, до 
дыр.

Никогда не изгладитф! 
из памяти и подвиг воинов 
батареи гвардейских .мино
метов, которой командовал 
капитан И. Флеров. В сере
дине июля 1941 года бата
рея «катюш» обрушила на 
гитлеровцев евой первый

мощный залп в районе Ор- 
ши.

Известия о первых уда
рах советских «катюш» 
вдохновляли, придавали си
лы артиллеристам и нашего 
Карельского фронта. От 
Баренцева моря до Ладож
ского озера враг не знал 
покоя от меткого огня на
шей артиллерии, по спра
ведливости прозванной «бо
гом войны». Воины-артил
леристы уничтожали жи
вую силу и огневые сред
ства противника, разрушали 
его оборонительные соору
жения, чрывали наступа
тельные замыслы врага, 
вели огонь с закрытых ог
невых позиций, нередко вы
катывали орудия на прямую 
наводку.

Неувядаемой славой по
крыли себя артиллеристы в 
битвах под Москвой, на 
Курской дуге, при осво
бождении Белоруссии и Ук
раины, в Вифю-Одерской 
операции.

Особенно весом вклад ар
тиллеристов в разгром вра
га на Волге. 19 ноября 
1942 года мощные залпы 
1.5 тысяч орудий, миноме
тов и реактивных устано
вок возвестили о начале

контрнаступления . раших 
войск под Сталинградом. 
Этот день и был выбран 
для празднования Дня ар
тиллерии. Он установ^ген в 
1944 году Указом Президи
ума Верховного - Совета 
СССР, в ознаменование бо
евых заслуг артиллерис
тов в борьбе с врагом. А с 
1964 года этот праздник 
отмечается как День Ракет
ных войск и артиллерии.

— Ракетные
считающиеся сегодня глав
ной ударной силой, приняли 
символическую эстафету* у 
артиллеристов. (Правильно 
такое утверждение?

— Безусловнс^. Большин
ство ракетных частей и 
сформировано на базе отли
чившихся в годы войны 
артиллерийских полков. Они 
получили в наследство их 
боевые знамена, почетные 
наименования и награды. 
Сегодня Ракетные войска — 
главная ударная сила. Но и 
современная совётска|я ар
тиллерия также остается 
важнейшей составной
частью боевой мощи наших 
Вооруженных Сил. Она ос
нащена первоклассными ме
ханизированными, в том 
числе и самоходными, сис
темами пушечной, га'убич- 
ной, противотанковой и зе
нитной, ствольной и реак
тивной артиллерии, совре
менными средствами артил
лерийской разведки и уп
равления огнем, автомати
зации и связи.

Георгий Ефимович, 
среди молодежи немало ре
бят, кто спит и видит себя 
ракетчиком и артиллерис
том. Что бы вы посоветова
ли нм?

— Хорошенько подумать 
над своим выбором. На ра
кетчиках, да и на артилле
ристах, лежит особая от
ветственность за безопас
ность Родины. В мире не
спокойно. Советский Союз 
все делает для того, чтобы 
отвести военную угрозу от

всего земного шара. Но ни 
для кого не секрет, с каким 
трудом подаются вперед 
переговоры о ликвидации 
ракет среднего радиуса дей
ствия и тактических, о за
прещении ядерных испыта 
ний. Правящие круги США 
упорно не желают отказать
ся от развертывания систе
мы «звездных войн». В 
этих условиях ракетные 
войска, артиллерия — ог
невой щит Родины. СлузКба 
в них трудная, требует осо
бой выдержки. Только от
менного здоровья и капи
тальных знаний мало. 
Прежде всего, это должны 
быть молодые люди, горячо 
любящие свою Родину, 
свой народ, непременно об
ладающие такими качест
вами, как целеустремлен
ность, настойчивость, упор
ство. Без них нет успеха,. 
Невредно ребятам, решив- > 
шим стать ракетчиками, ар; 
тиллеристами, почитать что- 
нибудь о людях нашей про
фессии. Ну а если выбор 
сделан твердо, то надо 
упорно готовить себя к 
службе.

Что бы пожелали вы 
жителям Томской области?

— Сейчас наша партия 
проводит огромную работу 
по воплощению в жизнь ре
шений своего XXVII съез
да. Осуществляется курс 
на перестройку, ускорение 
социально - экономического 
развития страны, на дости
жение качественно нового 
нравственного состояния 
советского общества. Всю
ду проходит перестройка 
работы партийных,  ̂ совет
ских, профсоюзных и дру
гих общественных организа
ций. Очень хотелось, чтобы 
в Томской области это об
новление шло быстро, гра
мотно, по-ленински.

От души желаю всем то
мичам больших успехов в 
работе и счастья в личной 
жизни, доброго здоровья и 
процветания.

Человек в торговле

Игрушки серьезно
ТАК СЧИТАЕТ ПРОДАВЕЦ А Л Л А  М АКАРОВА

Однажды подарили сы
ну красную пластмассо
вую собаку с зелеными 
глазами. «Просто собака 
Баскервилей», — пошу
тил муж. Сын ее откро
венно боялся, а когда 
чуть-чуть преодолел свой 
страх, то выдернул ей 
лапы и стал поговари
вать, что ее пора выбро
сить вообще.
Вспомнился мне этот до

машний эпизод в беседе с 
Аллой Макаровой, продав
цом секции игрушек в дет
ском магазине № 5. Она, 
как и ее подруги, большой 
специалист по части игру
шек: едва поступает новый 
товар в магазин, сразу мо
жет предсказать, будет он 
пользоваться у покупателей 
спросом или нет.

Распаковывая картонные 
коробки, «встретится взгля
дом» с подобным зеленогла
зой собаке чудовищем и 
удивляется: зачем он? ко
му? для чего? Разве что 
для устрашения малыша, 
что не съел манную кашу?
Но ведь детский отдел — 
не комната ужасов! Товари
щам взрослым просто необ
ходимо смотреть на творе
ния рук своих глазами ре
бенка — это самая верная, 
самая точная госприемка 
продукции. Больше было бы 
на витринах магазинов сим- 
п̂ 1тичных, милых детскому 
сердцу игрушек, а уж крас
ная собака" с устрашающим 
оскалом зубов наверняка не 
появилась бы на прилавке...

— А какие игрушки тебе 
самой больше всего нравят
ся?—спрашиваю Аллу.

— Интересные, — отве
чает, — красочные, весе- 

.лые. И недорогие.-
Кажется странным такое 

признание продавца, котог 
рый хотел бы видеть цену 
на свой товар невысокой. 
Ведь заработную плату Ал
ла и ее коллеги получают те
перь в зависимости от вы
полнения плана товарооборо
та, следовательно, чем вы
ше цены, тем быстрее мож-

...Социальной важности!

но достичь плановых цифр, 
а значит, и получить боль
ше. Моя логика мне кажет
ся железной.

— Нет, — рушит ее Ал
ла. — Вот взгляни: эти
небольшие деревянные пира
мидки, изготовленные «Том
ским умельцем», стоят от 
двух до пяти рублей. Ты ку
пишь их?

— Да нет, пожалуй...
— То-то и оно. Цена! Ко

пеечные же пластмассовые, 
высокие и яркие, мы прода
ем в считанные минуты, а 
эти «умельцевские» стоят 
месяцами,, годами даже. Так 
за какие пирамидки мы вы
ручим больше? Асиновсцие 
деревянные кубики стоят два 
рубля тридцать копеек, спро
сом не пользуются. Р азве . 
интересно ими торговать? 
Завод измерительной аппа
ратуры поставляет «Элект
ронный тир» по цене три
надцать рублей сорок копе
ек. Ребенок повозится с ним 
день, на второй уже инте
рес пропадает. Покупают его 
неохотно: дорого! «Юный 
водитель», «Зообильярд», 
«За рулем» берут, как пра
вило, на подарки, думаю, за 
неимением лучшего. Мы 
оформили специальный стенд 
«Товары местной промыш
ленности». Но мне кажется, 
что он теперь в большей 
степени демонстрирует как 
раз то, что сегодня произво
дить уже не нужно: игруш
ки дорогостоящие, но не
взрачные, скучные. 'А ведь 
одна из важнейших функ
ций игрушек — помогать ре
бенку познавать мир. В боль
шом дефиците настольные 
игры. Года два назад появи
лась в нашем магазине игра 
«Сражение», да так и «осе
ла» на витринах. Куда поде
вались захватывающие, ув
лекательные «путешествия» 
с кубиками и фишками, гео
графические лото, завод
ные механические медвежа
та, . цыплята, паровозики? 
Исчезли даже резиновые мя
чи, мы, например, их не 
получали уже более четы

рех месяцев.
— Бывая в других горо

дах, — продолжает Алла,
— обязательно стараюсь за
глянуть в магазин фирмы 
«Детский мир», в отдел иг
рушек. Сравнить, как оформ
лены витрины, каковы ас
сортимент, оборудование и 
его расстановка, культура 
обслуживания. Как ни жаль, 
но признаю порой, что мы 
выглядим не лучше. Правда, 
искренне порадовалась, ког
да в Ленинграде увидела 
нашу томскую игру «За ру
лем», причем вовсе не пы
лящуюся на полках, как у 
нас. Но она стояла в окру
жении других, таких разно
образных и интересных, что, 
как говорится, глаза разбе
гались. Нам хотя бы часть 
такого изобилия!
S Сейчас у промышленно!- 
сти много хлопот в связи с 
перестройкой в отраслях, пе
реходом на новые условия 
хозяйствования. Но, ориен
тируясь на повышение каче
ства основной продукции, 
нельзя забывать и о качест
ве товаров народного по
требления. Игрушка — это 
серьезно, , Серьезнее, чем 
пока думают о ней работни
ки томской промышленно-, 
сти,- подытоживает Алла.

Одной из самых трудолю
бивых назвала комсомоль
ско-молодежную , бригаду 
секции «Игрушка», где груп- 
комсоргом Алла Макарова, 
директор магазина Л. Б. 
1̂ банова:

— Вдевятером они рабо
тают за двенадцать человек
— именно ^только положе
но по штатному расписанию. 
Из месяца в месяц успеш
но справляются с плановы
ми заданиями, а ведь ассор
тимент их товара едва ли не

. -.самый сложный в магазине, 
и мы знаем, как непросто 
дается им успех. Девушки 
много лет вместе: взаимовы
ручка, дружеская помощь и 
поддержка — главные ка
чества коллектива. Перед 
сессией- Томского горсовета 
их бригаду приняли, в чле

ны клуба передового опыта 
торговли. Это нужно было 
заслужить. Но теперь они 
уже не имеют права сдавать 
позиции. Используют в своей 
работе все:- более рациональ
но расставляют оборудова
ние, постоянно обновляют 
оформление витрин, кон
сультируют покупателей и, 
конечно же, стараются всег
да держать на высоте куль
туру обслуживания. Одна из 
новых форм — выездные 
ярмарки игрушек на завод
ских площадках. Их прове
ли уже на инструментальном 
и подшипниковом заводах. 
Рабочие удивлялись, благо
дарили, приглашали, приез
жать почаще...

Алла в разговоре замети
ла, что в апреле пробовали 
работать в две смены. Было 
очень удобно и продавцам 
— работа по полдня, и по
купателям — магазин не 
закрывался на обеденный 
перерыв. Но двухсменку, к 
сожалению, пришлось отло
жить до лучших времен: в
магазине на сегодняшний 
день не хватает более двад
цати продавцов. Почти сме
ны!

Кадровая проблема, —- 
говорит Алла, — замыкается 
в какой-то заколдованный 
круг: не идут работать в 
торговлю, потому что труд
но, но сложно преодолеть 
эти трудности, пока не хва
тает кадров... Комсомоль
ским активом во главе с сек
ретарем организации Ириной 
Невинской будем пытаться 
решать эту проблему в на
шем магазине: пойдем в
школьные классы, в учебно- 
производственные комбина
ты, торговое училище—бу
дем пропагандировать свою 
профессию, свой магазин. 
Мне «Детский мир» -кажет
ся самым интересным. А 
его без секции игрушек и 
представить невозможно. 
Она всегда — центр магази
на, его украшение. По тому, 
насколько привлекательна 
она, судят обо всем магази
не. Т. ПАВЛОВА.

КРАЙНЕ ОБЕСПОКОЕНЫ
Мы, родители учащихся 

школы № 16. крайне ооес- 
покоены задержкой начала 
строительства школы по 
улице Войкова. Нам неод
нократно в течение послед-., 
них трех .чет давались обе
щания, что школа вот-вот 
будет построена. В этом го
ду школа внесена в план со 
сдачей ' к 1 - сентября 1988

года. Планировалось начать 
стройку в октябре нынеш
него. Однако до сих пор 
работы не начаты. Более то
го, на улице Войкова в до
мах, попадающих под снос, 
продолжают жить люд^ 
Это нас и настораживает.

До каких пор школе 
№ 16 и ее учащимся бед
ствовать? Уроки ведутся в

четыре смены, дети начина
ют учиться в 7.50 утра и 
заканчивают занятия в вось
мом часу вечера. Ни о ка
ких дополнительных заняти
ях и кружках речи и быть 
не может. Кроме того, шко
ла страдает от отсутс*вия 
канализации: такого безо
бразия, наверное, нет ни в 
одной школе.

Октябрьский , райиспол
ком, который должен был 
расселить жильцов, и хим
завод, отвечающий за 
строительство школы, не 
проявляют . активности в 
подготовке строительной 
площадки. Убедительно про
сим помочь общественность 
и пресцу в скорейшем нача
ле строительс*ва.

Родители 
Г. МАЗУРОВА,

3. ВЛАСОВА, 
Н. ЦИЛИПЮК.

Новости ТА С С

Уберечь от порчи овощи и 
фрукты поможет новый ме
тод их хранения, разработан
ный специалистами Всесоюз
ного научно - исследователь
ского института консервной 
и овощесушильной промьпп- 
ленности Госагропрома
СССР. Сегодня на плодо
овощных базах Москворец
кого, Краснопресненского и 
Тимирязевского районов сто
лицы закончена закладка 
впрок капусты и яблок в 
полимерных накидках — 
упаковка с регулируемой

Б Ы Т Ь  Я Б Л О К У  РУ М Я Н Ы М  ДО В Е С Н Ы
атмосферой.

— В нынешнем году впер
вые ^рыпущена большая ус
тановочная партия новых по
лимерных накидок - упако
вок, — рассказывает заве
дующая лабораторией холо
дильной обработки плодов и 
овощей института кандидат 
биологических наук Н. Шиш
кина. — В холодильной ка
мере накидка может взять 
под свое «крыло» сразу че
тыре контейнера емкостью 
10 тонн. Овощи и фрукты в 
процессе хранения, как й все

живые организмы, дышат, 
поглощают кислород, выде
ляют углекислый газ. В по
лимерной упаковке встроено 
газоселективное устройство. 
Это своео^азный фильтр, 
который обладает способно- 
суью пропускать газы из 
окружающего воздуха. Бла
годаря этому создается та
кая среда, в которой замед
ляются биохимические про
цессы. В емкости образует
ся свой микроклимат.
' Изготовляет чудогупаков- 
ки центральная конструктор

ско-технологическая лабора
тория «Сельхозполимер» 
Госагропрома СССР.

Держу в руке румяное, 
словно только что рорван- 
ное С дерева яблоко. Оказы
вается, пробыло оно в ем
кости более четырех меся
цев... Специалисты институ
та создали целый набор па
кетов с газообменным уст
ройством.

— Есть ли экономический 
эффект от внедрения поли
мерных установок?

— Если, к примеру, взять

капусту, то новый метод ее 
хранения дает экономиче
ский эффект — 40 рублей 
на одну тонну,—говорит На
талья Сергеевна. — Сейчас 
только в Москве заложено 
на хранение более 500 тонн 
капусты и яблок. Нетрудно 
подсчитать «прибыль» от 
сохранности. А главное, на 
прилавки магазинов посту
пит продукция хорошего ка
чества.

Полимерные накидки-упа
ковки уже нашли примене
ние в других регионах стра

ны — в хозяйствах Латвии, 
в частности в совхозе
«Олайнэ», на Кобринском 
консервном заводе в Бело
руссии. Это результат осу
ществления Всесоюзной на
учно-технической программы 
«Хранение», в ней принима
ют участие многие производ
ственные и научные пред
приятия и организации от
расли.

А. УРВАНЦЕВ, 
корр. ТАСС.

г. Видное.
Московская область.

Индия

Г Е Ж Д У Н а Р О Д Н а Я ^

нч»ормация
,‘вп о 1 т в1 » ы  Т Л С С  с о о б щ а ю т

НАРОД- 
С ЛЮБОВЬЮ 

И УВАЖЕНИЕМ
На пологом берегу реки Джамны на гранитном 

пьедестале возвышается бурый с черными прожил
ками каменный монолит как символ твердости "и 
непоколебимости. Он установлен на месте крема
ции славной дочери индийского народа Индиры 
Ганди и говорит о мужестве и силе духа этой жен
щины, до последней минуты своей жизни - боров
шейся за мир и прогресс. «Шакти стхала», что в 
переводе с хинди означает «место силы» — так 
назван этот мемориал.

Все еще не утихает в сердцах индийцев боль 
от утраты национального лидера. погибшего от 
пуль наемных убийц. Особенцо многолюдно в 
«Шакти стхала» в эти ноябрьские дни, когда лет
ний зной уступил место приятной прохладе. Но
ябрь можно «азвать мевяцем памяти Индиры Ган
ди. Так совпало: 19 ноября — ее день рождения, 
а 31 октября 1984 года прозвучали роковые высд'- 
релы в резиденции премьер-министра на Сафдард- 
жанг роуд. В нынешнем году Индире Ганди ис
полнилось бы 70 лет. 19 ноября,'по сложившейся 
уже традиции, отмечается в Индии как День на-' 
ционального единства.

■Кишор" Бабу, седовласый крестьянин из штата 
Уттар-Прадеш, проделал не один десяток километ
ров, чтобы преклонить колени перед монументов в 
честь Индиры Ганди. «Она была матерью всей на
ции, — сказал он, беседуя цо мной, — и навечно 
оцтанетс^! в памяти народа». Непрерывным пото
ком идут сюда люди самых разных возрастов, ве
роисповеданий, социального и имущественного по
ложения. Лепестки живых цветов, которые они 
бросают на постамент, образовали сплошной ковер.

Таким же цветочным покрывалом застлана в 
эти дни гранитная плита, ф:тановленная на терри
тории последней резиденции Индиры Ганди на 
тенисдой делийской улице Сафдарджанг роуд. На 
стеклянной панели начертаны слова, цтавшие поли
тическим завещанием выдающейся дочери Индии: 
«Если я умру насильственной смертью, которую 
некоторые готовят, все равно я знаю, что никакая 
ненависть не может затмить моей любви к народу 
и стране, что нет такой силы, которая могла бы 
отвлечь меня от поставленной цели и от моих уси
лий добиваться продвижения Индии вперед».

В бывшей резиденции создан . мемориальный 
музей. Длинная очередь у его входа — еще одно 
подтверждение любви и уважения индийцев к свое
му лидеру. Многочисленные фотографии в залах 
.музея рассказывают о полной борьбы и труда 
жизни выдающегося государственного и политиче
ского деятеля, на протяжении многих лет зани- 

 ̂ мавшего пост премьер-министва одного из круп
нейших государств планеты и ставшего председа
телем Движения .неприсоединения.

Обстановка в кабинете Индиры Ганди и других 
комнатах сохранена такой, какой она была при ее 
жизни. На зеленом сукне письменного стола в не
прикосновенности лежат бумаги, пресц-папье, не
сколько книг. На почетном месте—диплом о при
суждении ей международной Ленинской премии 
«За укрепление мира между народами». «

С именем Индиры Ганди связаны усвехи 'Ин
дии в индустриальном строительстве, повышение 
ее роли на международной арене, активизация 
борьбы за мир, развитие дружественных отноше
ний с Советским Союзом и другими социалистиче
скими странами. В годы ее пребывания на посту 
премьер-министра был подписан советско-индий
ский Договор о мире, дружбе и сотрудничестве, яв
ляющийся важным фактором мира и безопасности 
в Азии. -

М. КАПУСТИН, 
корр. ТАСС.

Дели.

ЧССР -------------------------------------------------------------

НА СТРОЙКЕ 
СТОЛЕТИЯ

Строительство АЭС «Темелин», на которой 
будут впервые в Чехословакии установлены четыре 
блока ядерных реакторов ВВЭР-1000, по праву 
называют здесь стройкой столетия. Таких объемов 
земляных, бетонных и монтажных работ, действи
тельно, еще не приходилось осваивать чехословац
ким строителям. Достаточно сказать, что на строи
тельстве гиганта в Темелине работает более пяти 
тысяч человек. .

За четыре года, прошедших с начала строи
тельства, сделано немало, говорит директор строй
ки инжене^й Франтишек Поукар. Проделаны рабо
ты стоимостью в несколько миллиардов крон. Бы
ло выбрано более миллиона кубометров грунта, со
оружены площадка в 154 гектара под здание АЭС, 
транспортная сеть, четыре башни-градирни, адми
нистративное зДание и многие другие объекты..

■ В нынешрем году, продолжает директор,, нашей 
главной задачей является вооружение фундамента 
под первый блок реактора-«тысячника». Такой 
фундамент под реактор ведом более 800 тонн со
оружается у нас в Чехословакии впервые. При его 
сооружении мы используем советский и собствен
ный опыт; приобретенный на строительстве АЭС 
«Дукованы».

На стройке развернуто интернациональное со- 
циалидтическое соревнование, в котором участвуют 
и советские специалисты.

Большой вклад в обеспечение нормального хо
да строительства .4.ЭС «Темелин» вносят партий
ная и профсоюзная организации, о.тмечает пред
ставитель Центрального совета профсоюзов на 
стройке Ладислав Скваржил. Большое внимание 
они уделяют организации быта и питания строите
лей. В соседних со стройкой городах Чешске-Бу-, 
дейовице. Таборе, Глиницка-над-Влтавой и самом 
Темелине сооружено девять гостинид на , три тыся
чи мест, срзданы специальные автобусные маршру
ты. В автоматизированных кухнях-столовых еже
дневно ГОТОВИТСЯ: более трех тысяч горячих комп
лексных обедов и ужинов. Мы считаем, говорит 
Л. Скваржил, что обеспечение общественным пита
нием — одно из непременных условий закрепления 
рабочих кадров на строительстве.

Добились мы хороших результатов и̂  в органи- 
.зации труда. На строительстве — 90 бригад со
циалистического труда. Они немало сделали для 
того, чтобы строительство постепенно вышло из 
прорыва и велось по графику. Обсуждая сейчас в 
коллективах проект закона о государственном пред
приятии ЧССР, подчеркивает Л, Скваржил, мы ви
дим, что необходимо еще активнее использовать 
инициативу трудящихся, имеющиеся у нас резф-. 
вы, бороться за экономию, за укрепление трудо
вой дисциплины. Призыв партии — ускорить со
циально-экономическое развитие чехословацкого 
общества встречает полную поддержку строителей 
АЭС «Темелин».

Ю, ТРУШИН, 
корр. ТАСС.

Темелин—Прага.
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Новости культуры

Стали лауреатами
в* Армении состоялся

традиционный фестиваль-
конкурс классической му
зыки, на котором выступа
ли наиболее сильные кол
лективы со всех концов на
шей страны. Участие в нем 
принял и ансамбль скрипа
чей Томского университета.

Обычно солнечная, Арме
ния встретила нас потоками 
сильного и продолжительно
го дождя, что не омрачило 
настроения, не помешало 
коллективу успешно высту
пить в конкурсных концер
тах в Ереване и наряду с 
радушными хозяевами и по
стоянными победителями 
конкурсов — камерным ан- 
саблем Ереванского поли
технического института — 
стать лауреатами фестива
ля.

В первой конкурсной про
грамме мы исполняли про
изведения А. Бабаджаняна,

Г. Свиридова, «Концертный 
вальс» томского композито
ра К. Лакина, который по
священ нашему ансамблю 
скрипачей, и фантазию «70- 
летие Октября», написан
ную художественным руко
водителем ансамбля заслу
женным артистом РСФСР 
В. Максимовым.

Во второй конкурсной 
программе мы играли про
изведения русской и зару
бежной классики. Обе про
граммы понравились жюри 
и слушателям, было отме
чено большое разнообразие 
репертуара и высокое ис
полнительское мастерство.
♦ Томский ансамбль скри
пачей выступал также в Го
сударственном музее Арме
нии, в Сардаранате.

В начале 1988 года оба 
победителя фестиваля-кон
курса выступят пе
ред жителями Томска.

« Ж. РЫБАКОВА.

Агнтвыпуск «Пресс-автоклуба»

Н а с ц е н е ^  
<€Цыган - премьер»

в  театре музыкальной ко
медии состоялась премьера 
спектакля «Король скрипа
чей» И. Кальмана (другое 
его название— «Цыган-премь
ер»). В творческой биогра
фии композитора , это вто
рое, после «Осенних манев
ров», произведение, которое 
принесло ему ■ мировую сла
ву.

В постановке главного 
режиссера театра Я. Лив
шица на первый план в 
спектакле выдвигается тема 
художника, чье искусство 
оторвано от народных кор
ней, от своих изначальных 
истоков. Именно в этом 
трагедия скрипача Нали- 
Рача, роль которого испол
няют в спектакле Борис Ар
теменко и Василий Ткален- 
ко. В остальных ролях за
няты заслуженный артист 
РСФСР Борис Киселев, ар
тисты Вера Снегирева, Люд
мила Травкина, Елена Са- 
винич, Виктор Состин, Ва
силий Гончаренко, Лилия

Мартынова, Любовь Хари
тонова.

Своеобразно художествен
ное оформление спектакля, 
выполненное художником 
Виктором Акимовым.

В спектакле найден но
вый ход, многое измениловь 
в мотивировках, в событи
ях, и это не случайно, так 
как в основе оперетты ле
жит новое либретто, напи
санное авторами Л. Су- 
щенко, Г. Голубенко,
В. Хайтом. В составе поста
новочной группы дирижер 
—заслуженный деятель ис
кусств РСФСР и Бурятской 
АССР В. Маймескул, хор
мейстер Б. Смарагдов, ба
летмейстер Ю. Комаров. '

И еще одна премьера 
ожидает зрителей, только 
уже юных. Это балет «Кош
кин дом» А. Кулешова в 
постановке главного балет
мейстера Ю. Комарова. 
Декорации к спектаклю вы
полнила молодая художни
ца "Н. Мякинькова.

Л. ГОРБУНОВА.

Улица требует дисциплины
• сколько НЕПРЕДСКАЗУЕМЫХ СИ ТУАЦ И Й  ТА 
ИТ в СЕБЕ СКОЛЬЗКАЯ Д О Р О ГА !

•  ГО Л О Л Е Д  ПРЕДСТАВЛЯЕТ СОБОЙ СЕРЬЕЗНУЮ  
О П АСН О СТЬ, ОСОБЕННО, ЕСЛИ ВОДИТЕЛЬ ИМЕ
ЕТ НЕБОЛЬШ ОЙ ОПЫТ

•  ЧТОБЫ ПРЕДОТВРАТИТЬ ЧП НА Д О Р О ГА Х , 
БУДЬТЕ ВНИМАТЕЛЬНЫ, ПРЕДУПРЕДИТЕЛЬНЫ, 
ДИСЦИПЛИНИРОВАННЫ
•  С О Б ЛЮ ДА Й ТЕ ПРАВИЛА Д О Р О Ж Н О ГО  ДВИЖ Е
НИЯ

1 '

АВТОЛЮБИТЕЛИ!
Начало зимы выдаловь капризным, частые перепады 

температуры заметно осложнили дорожную обстановку. 
Проезжая часть таит в себе много неприятностей и сюр
призов, и управление транспортными средствами стано
вится особенно трудным.

Госавтоинспекция предлагает вам подумать над воп
росом; есть ли необходимость в ваших поездках зимой? 
Не забывайте, что, отказавшись от поездок, вы не толь
ко избежите риска попасть в аварию, но и лучше со
храните свой автомобиль к летнему сезону, а также из-, 
бежите денежных расходов на бензин.

Особенно это касаетса новичков. Мы советуем им 
поставить свои автомобили на прикол до весны.

ТОВАРИЩИ
ВЗРОСЛЫЕ!

ВОДИТЕЛИ!
На дорогах области сложилась сложная обстановка, 

вызванная образованием гололеда.
За последние 2 недели октября и начало ноября на 

дорогах произошло более 15 дорожно-транспортных 
происшествий, в которых 3 человека погибли и 15 ране
ны. Одной из причин служит скользкая дорога.

Не все водители были готовы к изменению дорожной 
обстановки, продолжая управлять транспортом, как и в, 
летний период времени. Очень полезно сейчас лишний 
раз заглянуть в Правила дорожного движения. Почаще 
раскрывайте эту книгу и вы наверняка откроете для се- 
бд что-то такое, что раньше упустили из виду или уже 
забыли.

ЗИМА, ДОРОГА, ДЕТИ...

Ж

Несдютря на свои заботы, постоянную спешку, не за
бывайте на улицах города о тех, кто нуждается в вашей 
помощи.

Прежде чем перейти улицу, оглянитесь, нет ли ря
дом с вами ребенка, которому нужны ваша помощь и 
поддержка. ■ Ведь маленькому пешеходу еще так трудно 
ориентироваться самому вблизи дороги.

Не будьте равнодушными прохожими, если видите, 
что дети нарушают правила дорожного движения, игра
ют вблизи дороги. От одного вашего предупреждения, 
замечания порой зависит жизнь и здоровье ребенка.

И главное — воспитывайте юных томичей своим 
личным примером. Никогда не забывайте, что за вами 
постоянно наблюдают пытливые глаза ребят.

Зимой с утра до вечера дети — на улице: игры, 
коньки, санки, лыжи. А поэтому учащаются случаи до
рожных происшествий с детьми, которые играют на до
роге или вблизи ее.

УВАЖАЕМЫЕ РОДИТЕЛИ!
Постоянно напоминайте и объясняйте детям, насколь

ко опасны игры на проезжей части дорог. Позволяйте им 
переходить дорогу только на перекрестках и по пеше
ходным переходам. Запомните; личный пример—залог 
выполнения детьми правил дорожного движения.

ВОДИТЕЛИ!
Старайтесь быть внимательными. Дети в любой мо

мент могут совершенно неожиданно появиться на проез
жей части дороги, перед автомобилем. Осторожно про
езжайте мимо школ, детских садов, мест скопления де
тей.

ПРОЧТИ и ЗАПОМНИ!
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РАБОТНИКИ

ДОРОЖНЫХ СЛУЖБ!

ИЗВЕЩЕНИЕ
20 ноября 1987 г. в 16.00 часов, в помещении об

ластной организации общества «Знание» (пр. Фрунзе,3) 
состоится лекция-консультация на тему: ' «Проблемы 
азиатско-тихоокеанского региона».

Лектор—БЕЛОВ Евгений Александрович, кандидат 
исторических наук, старший научный сотрудник Инсти
тута востоковедения АН СССР (г, Москва).

Приглашаются лекторы, преподаватели кафедр об
щественных наук, школ, СПТУ.

От хорошего состояния улиц и дорог в зимнее время 
в немалой степени зависит безопасность движения на 
них. Добивайтесь образцового состояния проезжей ча- 
сви!

Этим вы облегчите сложный труд водителей и будете 
способствовать снижению аварийности.

От чистоты улиц, от своевременной уборки снега с 
проезжей части выигрывают все участники движения. И 
в первую очередь многотысячная армия водителей.

Чистая дорога — меньше опасных аварийных ситу
аций.

Наступление зимы для участников дорожного дви
жения связано Q определенными сложностями не толь
ко в обслуживании автомобиля, но и в его эксплуатации. 
Снежные заносы, гололед, низкая температура усуюжня- 
ют условия движения, требуют от водителей особого 
внимания и осторожности. Во избежание неприятностей 
мы рекомендуем водителям придерживаться некоторых 
правил, которые, по нашему мнению, будут фособство- 
вать безопасному и безаварийному движению.

Во избежание пробуксовки колес и возникновения 
юза необходимо аккуратно работать педалями газа 

и сцепления при начале движения.
При трогаиии с места необходимо помнить, что в ус

ловиях гололеда сцепление колес с проезжей части зна
чительно уменьшается, что увеличивает по времени сам 
процесс начала движения и разгона.

При движении помните, что длина остановочного пу
ти в условиях зимы увеличивается в 4 —5 раз. Поэтому 
при движении в колонне необходимо увеличить дистан
цию между вашим и впереди ищущими автомобилями.

При торможении во избежание заноса автомобиля 
нужно не выключать сцепление почти до полной останов
ки автомобиля.

Помни; безопасность на дорогах зависит от тебя.

ХРОНИКА НАСТУПЛЕНИЯ Н А ПЬЯНСТВО В театрах

' в октябре в медицинских вытрезвителях побывало 
1.974 жителя области, в том числе в Томске — 1.422 
человека. На принудительное лечение в ЛТП направлено 
140 человек, 60 из них — жители Томска. j3a месяц вы
явлено 234 случая самогоно- и браговарения, 45 изгото
вителей зелья—томичи. У домашних «шинкарей» изъято 
и уничтожено 3.014 литров самодельных алкогольных 
напитков, 549 человек задержаны за управлением авто
транспортом в нетрезвом состоянии, 240 из них—томи
чи. К административной ответственности за появление на 
рабочем месте в нетрезвом состоянии привлечены 118 
человек, в Томске — 6. 3.097 человек, в том числе
2.027 жителей областного центра, привлечены к адми
нистративной ответственности за появление в общест
венных местах в нетрезвом состоянии.

V
Курфнт морской школы ся отчет держать в коллек- 

ДОСААФ Э. Селиванов, . тивах. 
учащиеця СПТУ О. Проц- * • .
ман и Ш. Нигматуллин, за  распитием спиртного' 
коммунально - строительно- в автомашине застали сот- 
го техникума ’ В. Христо- рудники милиции машини- 
форов, Е. Федотов из культ- ста Стрежевского ДРСУ 
просветучилища и Е- Круг- члена КПвС К. А. Обухова, 
лыхин из музучилища — У него установлена средняя 
почти ровесники. Ц каждого степень алкогольного опья- 
из них был свой «повод» нения. Обухов был помещен . 
для выпивки. А результат в медвытрезвитель. Отчет 
оказался одинаков: все они перед товарищами , по пар- 
в октябре побывали в вы- тийной организации еще 
трезвителе. Теперь придет- предстоит.

Работник Новоильинской 
РЭБ Ю. В. Саламатин, бу
дучи пьяным, устроил скан
дал в автобусе. Дебошир 
был доставлен в вытрез
витель.

тельность. Оказалось, что 
Г. В. Кузьменко — предсе
датель профсоюзного коми
тета своего учреждения.

19

ДРАМЫ
19 ноября. «Скамейка»
20 ноября. «Кабала святош»

-  19.
МУЗЫКАЛЬНОЙ

KOJVIEAHH

Зарплата обрезчицы це
ха № 10 ТЗРИ Г. В, Вако- 
риной — 270 рублей. Более 
половины месячного зара
ботка ей пришловь лишить
ся 28 октября, ■у Вакори- 
ной было изъято 40 литров 
браги. Она подвергнута 
штрафу в размере 150 руб
лей. # * *

Ранее судимый рабочий 
Нововасюганской больницы 
В. Ф. Будюкин изготовил 
12 литров браги. Работники 
милиции оштрафовали бра- 
говара на 200 рублей. Учи
тывая непреодолимую тягу 
Будюкина к спиртному, ре
шено направить его на 
принудительное лечение в 
ЛТП.

19 ноября, в помещении ДК 
«Авангард» — премьера «Ко
роль скрипачей» — 19-30.

ВИДЕОТЕКА
19 ноября. «Кррабль-приЭ' 

рак» — 10-20. «Пр----------
(две серии) 
19-30.

равосудие»
12. 14-30, 17,

Дворец зрелищ 
и спорта

Старший зоотехник обла
стной пчеловодческой кон
торы Г. Р. Кузьменко была 
подвергнута штрафу в раз
мере 300 рублей за изготов
ление браги. Сотрудники 
милиции обнаружили у нее 
дома на столе стаканы с не
допитым зельем, трехлитро
вую .банку и флягу с само
дельным спиртным. Любо
пытно, что руководители 
конторы дали Кузьменко 
прекрасную характерифику, 
отметив ее производствен
ную и общественную дея-

Начальник цеха № 33 за
вода резиновой обуви Г. Ф. 
Кузнецов, слесарь ГПЗ-5 
В. П. Егоркин, В. Я. Кани- 
нин, И. В. Судаков — так
же рабочие подщипникового 
завода, водитель автоколон
ны № 1235 Г. Г. Насыров 
нарушили главную заповедь 
шофера — садиться за руль 
трезвым. Управляя в не
трезвом состоянии личным 
автотранфортом, они были 
задержаны сотрудниками 
ГАИ, Каждый из наруши
телей лишен водительских 
прав сроком на 3 года.

19 ноября. Концерт группы 
-«Форум» и др. —  18, 21.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
19 ноября. «Акселоратка» —  

9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
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19 ноябоя. «Анжелика в 
гневе» — 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. Кино- 
рассказ о творчестве киноре
жиссера Э. Рязанова. «Другая 
мизнь» — 9. 10-50, 12-40,
'14^30, 16-20, 18-10, 20. ■■ “
«Высший суд» — 9,
14-20, 15-40, it'.
«Ганди» (две серии) —-

21-50.
10-20,
18-20.
19-40.

МЕЖВУЗОВСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ИСКУССТВ 
Томская областная филармония
23, 24, 25 ноября
Малый концертный зал (пр. Ленина, 75)
Факультет музыкального искусства
Абонемент

ШЕДЕВРЫ м и р о в о й  КАМЕРНОЙ И 
ОРГАННОЙ МУЗЬЩИ

Занятие I
«ВОСХОЖДЕНИЕ К КЛАССИКЕ»
В программе:
Л. Боккерини — Квартет № 9. Соната для альта и 

фортепьяно.
И. Гайдн — Квартет № з  (2-я и 4-я части).
В. -А. Моцарт — Квартет 6 (1-я и 2-я части).
Д. Каччини — «Аве Мария».
Г. Телеман — Концерт для трубы.
Ж.-Ф. Рамо, Ф. Куперен, Д. Скарлаттй — Произве

дения для клавесина.
Исполнители:
струнный квартет Томской филармонии.

» ~  заслуженный артист РСФСР Сёр-Г6И оЕЛё НКИН^
дипломант Всесоюзного конкурса Светлана ЧУДА- 

КОВА (клавесин, орган, фортепьяно);
Андрей ЧУДАКОВ (альт);
Шевкет ТЕИФИКОВ (труба).
Занятия ведет лектор-музыковед Вера ТИМОФЕЕВА. 
Начало занятий:
23 ноября — для студентов ТИАСУРа ~  18-30, 

для студентов ТИСИ — 20-30.
24 ноября — для студентов ТПИ — 18-30, для сту

дентов ТГУ — 20-30. ^ ^
25 ноября — для студентов ТПИ — 18-30, для сту

дентов ТМИ и ТПИ 20-30.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Телевидение

Сегодня — по области ме
стами слабый снег, в Томске 
без осадков, ветер запад
ный, 5 —10 метров в секун
ду, температура 20 — 25, ме
стами 25—30, в Томске 
2 0 — 22  градуса мороза.

20— 2 1  ноября — облач
ная погода с прояснениями, 
20-го местами небольшой 
снег, 2 1 -го без осадков, ве-

ЧЕТВЕРГ, 19 ноября
ДЕНЬ РАКЕТНЫХ BORCK 

И АРТИЛЛЕРИИ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

* МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

«Делай с нами, делай, как мы,> 
делай лучше «ас». 9.35 —
«Революция защищается». 
4>и.чьм 2-й — «Когда буря до
стигла бешеной силы». 10.50 — 
Новости.

С 11.00 до 16.00

стов балета. 20.10 — «Индира 
Ганди». Премьера докумен
тального фильма. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — Теле
мост «СССР — США». Встреча 
депутатов Верховного Совета 
СССР с членами конгресса 
США. По окончании — «Се
годня в мире» и чемпионат 
мира по шахматам.

творческая группа киносту- 
дии._ 19.00 — «День области».
19.15 — «Самофинансирова
ние — рычаг экономики». 
Прямая линия.

МОСКВА

«ОКТЯБРЬ»
19 ноября. «Кин-дза-дза» (две рии) — 8 - - --  - -  --

«Сальвадор»

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с трам
вайно-троллейбусным управ
лением продолжают набор 
на курсы водителей трол
лейбусов н трамваев. На 
курсы принимаются муж
чины, отслужившие в рядах 
Советской Армии, и девуш
ки не моложе 18 лет. Срок 
обучения—6 месяцев. При
нятым на курсы выплачива- 
®тся стипендия в размере 
100 руб. в месяц. Одино
ким предоставляется место 
в общежитии, бесплатный 
проезд в трамваях и трол
лейбусах, Желающие могут 
работать в депо в свобод
ное от учебы время. Имеет
ся стол заказов. Средний 
заработок составляет 250— 
300 руб. в месяц. Доставка 
на работу и с работы слу
жебным транспортом.

направлением на 
учебу обращать^: г. Томск, 
пр. Кирота, 17; Бердская, 
18; ул. Пушкина, 71; Лазо,
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серии) — 8-40, 11-10, 13-40.
«Сальвадор» (две серии) — 
16-10, 18-40, 21-10. «Влюблен

20.00 —  
малыши!»

«Спокойной ночи.

нал в цирк». — 9, 12-10. «По
лет над гнездом иунушии» (две 
серии) — 14, 16-30, 19, 21-30.
«Мог---- ---- ------Лоснва— Кассиопея» —  10-30.

ТОМСК

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

20.15 — «Самофинансирова
ние — рычаг экономики». Пря
мая линия. Продолжение.

тер западный, 5 — 10 метров 
20-гв секунду, температура 20-го 

ночью 20—25. при проясне
ниях до 32, днем 18—23, 
местами до 28 градусов мо
роза, 21-го ночью 28 — 33, 
местами до 38, днем 23—28, 
местами до 33 градусов мо
роза.

перерыв.
18.00 —• Новости. 18.10 — 

«Прожектор перестройки». 16.20 
— Фильм-концерт, 16.50 — 
«Перестройка: опыт и пробле
мы». Документальные фильмы. 
17.45 — Мультфильм. 18.05 — 
«Сегодня — День Ракетных 
войск и артиллерии». Выступ
ление з а м е с т и т е л я  ми
нистра обороны СССР. Ге
роя Советского Союза, генера
ла армии Ю. П. Максимова. 
18.20 — Играет А. Винницкий 
(скрипка). 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.05 — Концерт арти-

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальный 
телефильм. 8.35 — «Народные 
промыслы». Искусство керами
ки. 9.35. 12.30 — Испанский
язык. 1-й год обучения. 10.05 
— Учащимся СПТУ. История. 
10.35 — Биология. 7-й класс.
11.00 ~  «Берегись автомоби
ля». Художественный фильм.
13.00 — Новости. 13.10 — «В 
бой идут одни «старики». Худо
жественный фильм с субтит
рами.

С 14.40 до 18.05 — перерыв. 
18.05 — Новости,

ТОМСК
18.15 — «Ленфильм» — то

мичам. У нас в студии —

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки». 
21.45 — «Частная жизнь». Ху
дожественный фильм. 23.25 — 
Концерт.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА

«ПИОНЕР»
19 ноября. «Неуловимы* 

мстители» — 9, 14. «Полет в 
страну чудовищ» , — 10-40,
12-20. Киноклуб «За тахнича* 
сний прогресс» — 15-40. «Зор
ро» .(две серии) — 17-20, 20.

имени И. ЧЕРНЫХ

МОСКВА

19 ноября. «Следы оборот
ня» — 9, 10-40, 12-20, 14. 18, 
17-40, 19-20, 21. «Вс* против 
одного» (две серии) — 9, 11-30, -• -----  - 51.2-

18.05 — Новости. 18.15 — 
«Клуб 1̂ тешествекников». 19.15
— футбольное обозрение. 20.00
— «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 —. «Музыкальный 
киоск». 20.45 — «Свет в доме». 
Документальный фильм.

14, 18-30. 19. 21-20.
«СИБИРЯК»

19 ноября. «Операция «Скри
пичный футляр» — 9-20. «Ва-
банк-2, или Ответный удар»
11. 12-40, 14-20, 18. 17-40.19-20,
21

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК*

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

19 ноября. «Умеющий мол
чать» (две серии) — 17-30, 20. 
«Айбелит-вб» — 15-30.

Народный университет технических знаний при Том
ском политехническом институте ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
слушателей из числа рабочей молодежи, учащихся стар
ших классов, студентов техникумов и училищ на следу
ющие факультеты: физический, химический, геолого
разведочный и математический с отделением програм
мирования. Занятия проводятся бе<;платно,

слушателей проводится в комитете ВЛКСМ 
ТПИ (проспект Ленина, 30, главный корпус, с 10 до 18 
часов). Начало занятий—с первой недели декабря 1987 г. 
по май 1988 г. один раз в неделю.

^ н я т и я  проводятся опытными преподавателями 
(профессорами, доцентами), цопровождаются демонстра- 
^ е й  опытов, экскурсиями на кафедры соответствующих 
факультетов, включают материал, необходимый при под
готовке к поступлению в вузы.

По окончании курса слушателям, посетившим 3/4 
занятий, вручаются свидетельства об окончании народ
ного университета технических знаний, которые дают 
право на поступление в ТПИ в порядке эксперимента по 
профотбору.

Первое организационное заседание университета срс- 
тоится 26 ноября, в 18 часов, в актовом зале главного 
корпуса ТПИ.

кафедры АСУ томского института авто- 
матизированных систем уп
равления и радиоэлектро
ники вырЕокает глубокое 
соболезнование доценту ка
федры Е. Н. Сафьяновой в 
связи со смертью матери 
участника Великой Отече- 

членаКПСС с 1941 года
ГОЛОВКИНОЙ 

Лидии Гавриловны.

Коллектив издательства 
«Красное знамя». выражает-"•г— хлллпатг .
искреннее соболезнование 
Т. У. Богдаковой в связи
с кончиной матери 

АНКУДЫ
Матрены Андреевны.

Коллектив карьероуправ
ления выражает соболез
нование инженеру-лаборан- 
ту Г. И. Куриловой по пово
ду смерти матери

СКОМОРОХОВОИ 
Серафимы Григорьевны.

Коллективы кафедр «Робо
тотехнические системы» и 
«Автоматика и телемеха

ника» Томского политехни
ческого института выража
ют глубокое соболезнова- 

научному сотруднику 
А. В. Воронину в связи со 
смертью матери

BOPOHHHOR
Людмилы Александровны.
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